

EL PUEBLO

Organo del partido Republicano de Tortosa

AÑO X Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 14 DE MAYO DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —n.º 10.

N.º 891

DESPUES DE LAS ELECCIONES

AFIRMACIÓN DE UNA POLITICA

No nos ha sorprendido el triunfo del dinero en Tortosa. Era natural que triunfara, luego de una época de miseria, de pobreza cordial en los hombres. El marqués de Villanueva y Geltrú, diputado ya por este distrito, pasó los pueblos repartiendo á manos llenas monedas de plata; prometiendo gallardamente carreteras ó pantanos, allí donde las necesidades los demandaban. El marqués de Villanueva y Geltrú ha tenido dinero bastante para arrancar su acta del envilecimiento de los hombres. De tal hecho no es él, sino los hombres viles, los que debieran sentir vergüenza...

Hemos sido derrotados; pero hemos afirmado nuestra política. Nuestra derrota es nuestro triunfo. Contra nosotros iban todas las fuerzas de Tortosa; todas las que hasta hoy habíamos considerado sanas; todas, las que ya de lustros, llevan el baldón sobre la frente y el ideal en el estómago. Contra nosotros iban los liberales, los demócratas, los carlistas, los conservadores, los católicos, los regionalistas, la Cámara agrícola, los radicales. Contra todos ellos, nosotros hemos afirmado en Tortosa una idea política nueva: la política republicano-socialista que cuenta con mil hombres; con mil hombres á los que no han vencido ni los halagos de un marqués, ni las onzas de un capitán, ni los sobornos de un traidor, ni las amenazas de un cacique, ni ese prejuicio interior que presiente el fracaso. Son mil hombres honrados, mil hombres sinceros, mil hombres fuertes, con los que nosotros vamos á batallar y vamos á vencer en próximas lides...

Ni nos arredra, ni nos acobarda la derrota: antes al contrario nos embriega: antes pone alientos y fuego en el corazón. Con nosotros están los republicanos

de Tortosa que han sabido dejar personalismos para representar ideas; que han sabido sacrificar cariños y amistades, para honrar el nombre republicano de esta tierra. Con nosotros, están todos los que sienten la libertad; con nosotros, que predicamos y mantenemos las más radicales doctrinas, acabarán por estar, formando un núcleo compacto, los que obcecados hoy, están frente á nosotros. La realidad de estos días, debe haberles descubierto la vena piadosamente, y les habrá descubierto el camino de redención...

Somos bastantes—lo hemos demostrado el domingo—para batallar; somos bastantes para imponernos al envilecimiento de los que hoy gallean vencedores. Ningún grupo de los que luchó contra nosotros tiene, separado, nuestra fuerza; tiene unido, nuestro prestigio; tiene, individualmente, nuestra honradez. Son los liberales, son los demócratas, son los católicos; son los regionalistas los que se llamaban defensores de Cataluña, los que se llamaban anticaciquistas, á quienes hemos visto, traidores, en el automóvil del marqués y en el de Kindelán; son los católicos mercaderes del templo, á quienes hemos visto recomendando candidaturas sobre las que el *Syllabus* puso un anatema. Son los honrados los que han deshonrado el nombre de Tortosa.

Por eso, nosotros que nos mantenemos como fuimos, que levantamos sobre el dinero, sobre las añagazas, sobre las amenazas, nuestra doctrina republicano-socialista, somos los únicos que podemos levantar el grito y empuñar en alto de la bandera.

Hemos de seguir luchando, y hemos de prepararnos para vencer. Tortosa es republicana, por que Tortosa es honrada, y esa

idea de libertad, contra los dineros, contra las traiciones, contra las miserias y contra los personalismos, nosotros, infatigables, desde esta casa, hemos de llevarla al Ayuntamiento, á la Diputación provincial, al Parlamento Español. Hemos de llevarla, pese á quien pese, duela á quien duela. Porque sobre las inmoralidades, sobre las coacciones, sobre los atropellos de unos, nosotros en próximas luchas, sabremos castigar despiadadamente, poniendo sobre una coacción el cadáver de un hombre. Sabremos hacer de un día de luto, un día de redención.

EL ESPÍRITU DE LOS CAUDILLOS

Es indudable que existe en la masa una tendencia á dejarse dominar y dirigir. Nos lo demuestra las repetidas veces que la multitud abdica á favor de un jefe, las nobles prerrogativas del raciocinio y de la voluntad. Aun entre las minorías que representan el tipo que podríamos llamar de evolución hacia la verdadera autonomía, que no está en las leyes sino en la perfección mental y orgánica del individuo, llamamos más á menudo de lo que reclama la dignidad personal, una marcada tendencia á la sujeción al jefe.

Socialmente podría estimarse que se trata de un caso de pereza, aprovechada ó á favor de un hombre en quien vemos condiciones superiores; pero fisiológicamente habríamos de reconocer que es, por un lado, un caso de insuficiencia mental y por otro de castigo físico. Nos hacemos la ilusión de que abdicamos de nuestro derecho de pensar y de querer, voluntariamente, como prueba de la confianza que nos inspira un hombre; pero, en realidad, abdicamos porque el atavismo no nos deja hacer uso del juicio que tenemos dentro de nosotros mismos, y por qué, realmente, acostumbrados á la esclavitud, no sabríamos que hacer de la libertad ni del pensamiento. Así en nuestro hábito de persona dirigida y esclava le decimos al caudillo. "Ore usted por mí; dígame usted que debo hacer ó que es lo que usted quiere que haga."

Por otra parte, el caudillo, sólo por el hecho de ser caudillo, de hallarse bien con el caudillaje, es ya un hombre interior dentro de la evolución animal.

La autoridad que el caudillo ejerce en la masa surge de la astucia se alimenta de la incapacidad del pueblo y acaba en la traición y en la apostasia.

La autoridad que sobre el pueblo tiene el hombre superior, surge de

sus relevantes condiciones; morales é intelectuales; se alimenta de hechos nobles y acaba en la inmortalidad. Sólo el prestigio que no se cultiva el prestigio de buena ley, porque el prestigio que se cuida es charlatanería.

Hay caudillos con astucia suficiente para hacer ver que son unos simples mandatarios del pueblo y que no por voluntad, sino por fuerza, y á costa de grandes sacrificios se hallan al frente de un partido; más nadie es caudillo si él no quiere serlo y en el no quererlo de verdad estriba la bondad de su superioridad mental.

De los jefes políticos muertos y vivos al alcance de nuestra memoria, podemos citar dos que nada hicieron por ser jefes. Pi y Margall que lo fué sin querer ni ejercer jefatura y Salmerón, que hizo lo posible para que no lo fuese. Ni el uno ni el otro hablaron ni escribieron jamás pensando que de hablar ó de escribir en este ó en aquel sentido, podían ser ó dejar de ser jefes. La prueba de ello la tenemos en las veces que por ser fieles á su conciencia, es decir, por oponerse al sentir de sus parciales, perdieron su prestigio para ganarlo de nuevo, también sin falsear su opinión. Salmerón de estilo aristocrático y Pi y Margall que tenía el suyo de una sencillez y una fortaleza estoica, jamás escribieron ni dijeron "mi partido, ni aún para decir "yo haré lo que mi partido mande," porque eran lo suficientemente dignos para no hacer aquello que se fundase con su rectitud, aunque se lo mandase su partido ni para hipotecar, así su voluntad, como la de los adeptos á las ideas por ellos expuestas y defendidas.

¿Cuántas veces Pi y Margall y Salmerón designaron candidatos para los distritos? Nunca; ni siquiera reunieron á sus prohombres para que los eligieran; ello era tarea exclusiva de los propios electores. Los candidatos á la diputación de los partidos que tenían al frente á los citados ex presidentes de la República española, eran elegidos, sin indicación ni presión alguna, por los organismos provinciales. Otra cosa hubiera sido propia de los liberales y demócratas jefes monárquicos, cuya principal función de gobierno estriba en trabajarse una mayoría enviando facturadas á provincias á las personas que han de representarnos en las Cortes y propia también de los caudillos de menor cuantía ó de los caudillos verdaderos, porque dicho tengo que el individuo que se presta al caudillaje, tiene madera de tiranuelo.

El tipo verdadero de una especie de caudillo lo presenta Lerroux. Es, unas veces solo y otras acompañado de los propios interesados, eligen á las personas que el partido ha de votar para concejales ó para diputados. Un hombre celoso de su dignidad y la de los que le siguen, si bien ello es imposible en un caudillo, no consentiría tal modo de tiranía, aunque se lo pidiera el partido. Antes que todo está una ética que desconocía los embaucadores del pueblo.

Y repárese en la semejanza que existe entre los caudillos rojos y los santos blancos. El catolicismo antes

de dominar, pedía libertad y tolerancia para sus creencias; dueño del poder la tolerancia y la libertad que pedían para sí, se convirtió en persecución para los demás. El catolicismo donde es fuerte niega lo que pide donde es débil. Ahora mismo en España niega y combate la libertad de enseñanza; en Francia la pide y llama tiranos a los gobernantes porque no le permiten monopolizar y dirigir la enseñanza contra la misma libertad que reclama para ejercerla.

Veá la hermandad que existe entre este proceder de la Iglesia y el proceder de Lerroux; entre el aristócrata caudillo apostólico y el *demócrata* caudillo republicano. Sintiendo Lerroux fuerte en Barcelona, no permite que sus parciales voten a otros candidatos republicanos que los de su partido; sintiendo débil en otras partes, admite en Madrid, por ejemplo lo que no tolera en Barcelona.

No es ese precisamente el espíritu recto y generoso de Lerroux; es el espíritu de todos los caudillos y de todos los apóstoles que han venido al mundo para sacrificarse por los demás y redimirlos.

Federico Urates.

Por la Libertad

A tí, pueblo me dirijo: mi voz va dirigida hacia todos los hombres de buenos sentimientos, hacia todos los que sientan vibrar en su alma ansias de libertad y de igualdad. Vengan a mi lado los que con su palabra vigorosa, enardecen a los que la escuchan; vengan a mi lado los que con su bien cortada pluma agitan a los que les leen; vengan a mi lado todos aquellos que no quieren ver cadenas, plomo y sangre; vengan a nuestro lado, todos aquellos hombres que quieren levantar de su tumba, cual Cristo a Lázaro, el alma de un pueblo sepultado hasta ahora, en las escabrosidades de un dogma que les sirve a sus creyentes, para guardar en arca de roble y con férreas armaduras, la sangre joven y el pan de muchas familias; venid hombres patrióticos a poner a nuestra frente a un hombre ideal que detenga a los que sin piedad nos arrebatan allende los mares.

A tí, pueblo dirijo mi pluma, para poner a tu vista los dos caminos de la vida: en el de la derecha se encuentran, cadenas, plomo y sangre y en el de la izquierda encontraréis Libertad e Igualdad.

Mirad a Francia, Alemania y otras tantas naciones que han seguido el camino de la verdad como enorgullecidas nos miran, no con desprecio, pero sí, con ojos de misericordia, de ver ejecuciones injustas; de ver libertades que jamás habían de pasar por su vista los resplandecientes rayos del sol.

¡Tortosinos! La bandera republicana exige de nosotros nuevos esfuerzos. Aprestemonos a luchar que de nosotros depende el conservarla. No queirais que sobre ninguno de vosotros pese la afrenta de haber contribuido con su indiferencia a que nos fuese arrebatado, y puesto que enarbola ondea al viento la bandera de combate, cobijémonos bajo sus pliegues al grito de ¡viva la Libertad!

F. M. J.

A los amigos de los regionalistas de Tortosa.

La bossa de Judes

Diu que quan l'iscariot se vá penjar, llenará la bossa pagadora del gran crim: les monedes de plata redolaren

y se perderen, pero la bossa va animarse y després de vint sigles encara salta y corre pel món. Allá abont y há un gran crim de traició, hi trobareu la bossa de Judes.

La bossa de Judes ha vingut ara a Catalunya: infernalment animada ha anat de poble en poble, de masía en masía, y ha dringat a les orelles del traïdors, venentse la patria, venentse la conciencia, venentse la dignitat. Y la bossa ha afluixat eis seus cordons diabòlics y ha anar il·lentsant als peus dels febles riuades d'or que s'han escampat dringant sinistrament.

La bossa de Judes s'ha buidat tantes vegades com ha trobat traïdors; la bossa de Judes s'ha omplert tantes vegades com ha trobat superbs y vanitosos. Y encara és plena pera rous crims.

La bossa de Judes no s'acaba may y ara ha vingut a Catalunya per malastre, com si encara no fossem prou les plagues que asolen la nostra terra.

La gran traició s'es feta: en els reconcs de les llars abans honrades; en les sales pestilentes de les tabernes, entre les gots de vi y les cartes greixoses; en les bisbauxes dels hostals y sota la rejola descalsada, el diner de la bossa de Judes proclama la vilessima gran de la terra: la venda de la patria.

Els catalans hem de plorar d'ira y de vergonya per tot lo que ha passat a Catalunya. Lo que l'odi ó la enveja no ha arrunat, la cobdicia ho ha embrutit. El poble catalá, com un gran pecador, ha d'anar al penediment y a la penitencia.

S'a matat al sentiment, s'ha desviat l'ideal y ha vingut lo que forçament havia de venir: les males passions.

Però Catalunya n'revindrà d'aquest embrutament y d'aquesta rastreria y de aquest no para de destruir y de arrunar. Si no se li imposa un seny, se li imposará y tot el seu més gran defecte: l'egoisme.

De La Veu de Catalunya.

¿Derrotados?

No íbamos a la lucha para alcanzar un triunfo, no; combatíamos a la monarquía, para que el pueblo votase a un hombre cuya honrosa personalidad política, es muy conocida de toda España, ni porque representara en las Cortes el distrito republicano de Tortosa; no censuramos al caciquismo haciendo públicas sus hipocresías sus mentiras y sus falsedades, para sustituirlo por la libertad, igualdad, y fraternidad.

Hay que tener en cuenta, que no hablo en víspera de elecciones; hay que reconocer que no hablo por la ambición de una acta, sino porque deseo que la verdad que hasta hoy ha sido ofuscada, y guardada por ciertas consideraciones, voy a pasar por encima de todo esto para decir cuanto sepa.

Fuimos a la lucha, por mantener nuestras ideas, combatíamos a la monarquía, no porque eran vísperas de elecciones, sino por que la consideramos enemiga del pueblo, y la combatimos a toda hora.

Conocíamos de antemano nuestra derrota, dadas las instituciones mantenidas contra nosotros, por ciertos elementos, no reaccionarios, porque cuando solamente nos hubieran combatido nuestros enemigos, cabria entre nosotros decir; Tortosa no es progresiva, rechaza nuestra ciudad el camino de la libertad y de la justicia.

Però esto no sucede así; Tortosa es liberal, Tortosa es republicana; el pueblo tortosino quiere imponerse

como intruso, ante las injusticias a que es sometido; pero ante todos estos pensamientos libertarios, ante el avance que pudiera dar decisivo, la fatalidad se impone.

Los partidos republicanos de esta ciudad, siguen odiándose y de estas menudencias, es de lo que se aprovecha para triunfar la monarquía.

El partido radical ante el candidato de la conjunción republicano-socialista, ha publicado hojas sueltas con la mar de insultos, arrojando al pueblo, a que se votase al señor Fuente, señor que no había sido proclamado en ningún sitio.

No os alegréis de vuestro triunfo, caciques, reaccionarios, malhechores, asesinos del pueblo, destructores de la moral, y de la paz, no coroneis de regocijo vuestra victoria, ante las manifestaciones absolutas del partido radical, la conjunción republicana socialista seguirá a paso firme y seguro, su camino venciendo todos los obstáculos que se impongan a su paso hasta llegar al triunfo de la República que no está muy lejos.

Ante nuestra derrota subsana el triunfo alcanzado por toda España; el pueblo español ha condenado con su voto a los culpables de la guerra de Melilla.

UN OBRERO.

Estadística republicana

Un colega publica la siguiente estadística, que demuestra que en todas las grandes poblaciones la masa es esencialmente republicana.

POBLACIONES	Votos republicanos	Votos monárquicos.
Madrid.....	42.455	32.678
Huesca.....	1.253	402
Huelva.....	1.184	1.122
Jaén.....	947	1.521
Lérida.....	2.378	1.823
Málaga.....	8.735	2.330
Santander.....	3.808	2.347
Soria.....	896	1.067
Tarragona.....	1.998	2.272
Reus.....	2.787	522
Gijón.....	3.223	1.133
Toledo.....	763	1.229
Valencia.....	12.061	13.123
Idem.....	9.408	
Bilbao.....	8.137	4.665
Zaragoza.....	6.269	7.070
Vitoria.....	2.267	3.675
Alicante.....	3.427	2.728
Almería.....	3.547	4.622
Avila.....	971	1.709
Badajoz.....	1.340	2.186
Palma.....		
Mallorca.....	3.079	4.935
Barcelona.....	32.532	9.165
Idem.....	22.585	16.619
Gerona.....	1.752	1.811
Sevilla.....	4.116	5.970
Oviedo.....	2.720	2.558
Córdoba.....	4.397	4.903
Granada.....	4.624	4.769
Totales.....	193.560	139.037

Diferencia a favor de los republicanos: 53.523

LOS VENCIDOS

Maura y Canalejas, el clerical y el demócrata, se unieron en apretado abrazo en las umbrías de La Flamenca, Romanones y Cierva se dieron amoroso ósculo de paz sobre el encasillado. Había que constituir unas Cortes a la medida, que votasen pingües empréstitos, que sancionaran el

aumento de la lista civil... Y con el amante aplauso de la Defensa Social salieron al campo clericales y demócratas, con su trapa de gobernadores y alcaldes chanchulleros, con su cohorte de caciques... Atrás, muy atrás, quedaba la historia política de Canalejas, pesadísimo lastre para los palatinos presidentes del Consejo que ahora se estilan.

¡Había de oirse a *El Universo*, ferrocioso apologista del demócrata Canalejas! ¡Era cosa de asustarse viendo cómo *La Epoca* hababa del descomulgado triunfo de los monárquicos! Y a la hora de los votos, lo mejor de España se pronuncia contra la Monarquía. No ha valido nada. Todos los monárquicos juntos, todas las fuerzas de la jesuítica Defensa Social, todas las hediendas habilidades electoreras no han conseguido contener la avalancha republicana. Los que ofrecieron constituir unas Cortes con ínfima minoría de los nuestros, han de tragarse un numeroso núcleo republicano. Aún más; han concitado contra sí la cólera de media España, donde la violencia, el soborno y el chanchullo han servido para robar actas a los únicos que las obtuvieron.

Juntos han sido derrotados Maura, Canalejas, la Defensa Social y el oro de la plutocracia palatina. Los que, olvidando su historia, se coligaron para vencer, han sido derrotados. La crisis oriental no pudo dar los frutos que se la pedían. La traición de Canalejas no le ha servido sino para obsequiar al maurismo con las actas que Moret no quiso regalarle. Los republicanos han vencido en las grandes poblaciones españolas, y en la misma capital del reino se han llevado de calle a todos sus adversarios. ¿Qué hará, pues, el Gobierno ante este advenimiento de la República? Vino para vencer, y sólo ha podido atestiguar la más tremenda derrota electoral de que se tiene noticia. Antes se venció a Maura sólo. El domingo se arrojó a todos los elementos monárquicos coligados. ¿Queda alguna solución que no sea el dimitir.

Los que el sábado afirmaban que en Madrid, y gr., vencían los republicanos por la desunión de las fuerzas monárquicas, ¿qué pretexto no risible pueden alegar ahora? ¡Juntas fueron, y ahí están los 42.000 votos de Galdós proclamando la inanidad del argumento. El colosal triunfo republicano, que alcanza a lo mejor de España, a los distritos donde el chanchullo es imposible, demuestra que hay algo que sobra entre nosotros, y que ese algo fracasó juntamente con Maura y Canalejas. ¡Pobre pacto de La Flamenca! ¡Para lo que ha servido!

Quien peor queda es Canalejas. Ya no podrá reconquistar las simpatías de antaño, logradas cuando alanceaba los clericalismos de Maura. Hoy es humilde prisionero suyo, y ha de someterse al palaciego Romanones, que tendrá cerca de cuarenta diputados; al palatino García Prieto, que tiene treinta y cinco; al abogado de la real casa, que también ha constituido su núcleo aparte. ¡Es cómico; muy cómico, haberse pasado la vida rugiendo contra clericales y palaciegos, y acabar convertido en dócil serviente suyo!

El pobre Canalejas se ha inutilizado, y ya resulta tan odioso a las geates como Maura, de quien es humilde tafarro.

Aprestemonos a reír, contemplando a la vendeda trops. Sus pataleos sólo pueden despertar hilaridad. Vinieron, como bravos conquistadores, dispuestos a ganar España para la Monarquía, y ahora han de ir a llorar lástimas ante los que confiaron en sus promesas.

A estas horas sabe el mundo entero que la Nación española es republicana.

na y que no olvida ni perdona los desmanes de Julio y la política de despilfarro con la Monarquía desangra, á España. Lo que quería impedirse, se ha malogrado. Lo que se había prometido salvar, se hundió estrepitosamente.

NOTICIAS

de la EXPOSICIÓN NACIONAL EN VALENCIA

Vistazo general

En estas brevísimas crónicas, fuerza es sintetizar los asuntos y compendiar los sucesos. Para todo buen español, contiene la Exposición atractivos más que suficientes á instarle á visitarla. Si es agricultor ó industrial, si es productor, si es artista, para aprender lo mucho bueno que se le brinda, como directa y eficaz propulsión perfeccionadora de su modo de vivir, y de su manera de ser. Si es rico, para divertirse á sus anchas, disfrutando los placeres que le brindan los festejos ordinarios y extraordinarios de la Exposición, entre los que se destacan la Semana Automovilista, la de Aviación, el Concurso Hípico, etc. etc. Si, á más de rico, es devoto de la cultura, encontrará una sucesión de Congresos y Conferencias bastantes á satisfacer las exigencias del más exquisito de los intelectuales. La Exposición Nacional es un taller, es un museo, es un estudio, es un laboratorio, es una biblioteca; y, después de ser todo esto, es un paraíso para los enamorados del *dolce far niente*.

Visitar la Exposición Nacional, no es solamente un acto de patriotismo, sino un deber de cuantos apetecen aumentar sus conocimientos y perfeccionar sus aptitudes. Desdenar la ocasión de realizar una y otra cosa, es someterse voluntariamente al imperio de la ignorancia y de la rutina.

Carnet de la semana

Apuntes y números

Los números no mienten, no sugestionan el ánimo, porque son áridos. Señalan fríamente la realidad agradable ó amarga.

Muchas consideraciones podríamos exponer para probar el por qué de la crisis que atraviesa el republicanismo tortosino, pero en todo caso lo haremos más adelante. Hoy no queremos fatigar á nuestros lectores y á grandes rasgos les señalaremos el proceso y el por qué del retraimiento entre los elementos republicanos y obreros.

Tortosa es republicana. Lo que le falta, es dejarse de nombres y de hombres, y trabajar más por la idea, hacer más República.

Prueba de ello fué el potente surgir de la candidatura republicano-obrera, cuando ganaron todas las mayorías del Ayuntamiento.

Aquello que fué la edad de oro, puede repetirse.

Hay más republicanos ahora que entonces; pero vinieron las elecciones en que salió triunfante el Sr. Kindelán y el partido republicano obrero demostró su poder y perdió por 19 votos. Hubo algo bastante grave con el acta de Ametlla.

Ancanzamos en el distrito 3.091 votos y en Tortosa 1.803.

De aquellas elecciones por lo que no es necesario estar aquí, dimana la decadencia del partido, por no estar muchísimos conformes con el proceder del candidato Sr. Fuente.

En el mismo año y á los pocos meses en las elecciones municipales, alcanzó la candidatura republicano-

obrero en Tortosa 1.761 votos. Lo cual demuestra la unidad que reinaba á pesar del disentiimiento con el señor Fuente por las elecciones de Kindelán.

Llegamos á las elecciones del señor Navarrete. El partido republicano-obrero en vista que la mayoría rechazaba el nombre de Fuente, presentó como candidato de conciliación á don Hilario Ayuso. Todos estaban conformes. Reunióse la Junta de distrito y votó á Hilario Ayuso. Pero por un exceso de delicadeza del Presidente, reuniéronse por segunda vez, y gracias á los trabajos del sujeto que le dijo Fuente que "él era el partido republicano de Tortosa", (¡Un partido popular asumido en una personal!) gracias á este individuo, proclamóse á Fuente, contra la voluntad de la mayoría.

Y de aquella barrabasada, nació *Solidaridad* en Tortosa, que nunca hubiera tenido eco en estos republicanos.

Apercibidos del descontento general y para evitar rompimientos y discordias que el nombre del Sr. Fuente sembraba, acordó el Comité en el retraimiento. No votar á nadie.

El Sr. Fuente estaba en Madrid, pero al día siguiente como si brotara de la tierra presentóse en el Centro Republicano de Tortosa, manifestando que "había venido tan aprisa, que ni tiempo tuvo de cambiarse la camisa".

Su repentina presencia causó gran descontento en el partido y acerbadas censuras á quien le llevó el soplo.

Reunido el Comité, el Sr. Fuente en vez de retirarse como debía, ocupó la presidencia, y rogó y suplicó que le votasen y volviesen del acuerdo del día anterior. Un individuo del comité le cantó las verdades del barquero y le significó que votando á él, el partido se dividía y su candidatura aseguraba el triunfo al Sr. Navarrete.

El Sr. Fuente asintió á estas irrebatibles razones, pero insistió con grandes súplicas de que se le votara.

Su presencia en los debates del comité, fué una coacción.

Resultado: el triunfo del Sr. Navarrete, diputado inútil, y secretario del inquisidor mallorquín.

En esta elección, algunos por disciplina aún trabajaron y votaron por el Sr. Fuente, pero recabando su libertad de acción para después.

Los 3.091 votos en el distrito y 1.803 en Tortosa que obtuvimos en las elecciones de Kindelán, quejaron reducidos á 1.464 y 944 respectivamente.

Después de este gran fracaso el señor Fuente, pronunció dos discursos en el Centro Republicano y en el Teatro del Baleario; en ambos mitins, declaró francamente que su nombre era discordia entre los republicanos tortosenses, y que nunca más lo prestaría para candidato por aquí.

Entonces fué proclamado jefe regional del partido, por unanimidad, don Manuel Hilario Ayuso.

Tiempo después, para seguir la imperativa corriente del republicanismo y evitar que elementos reaccionarios perjudicaran al partido y al Centro, después de larguísima discusión se acordó formar en *Solidaridad*, por 10 votos contra 4.

Pasemos por alto los que cumplieron y los que dejaron de cumplir.

Como también pasemos por alto los "seis hombres, que en las últimas elecciones municipales acordaron la unión y no la cumplieron algunos, pues, de otros, sabe el autor de la hoja, que cumplieron no solamente votando la candidatura radical, sino dan-

do á los radicales sus representaciones.

En cuanto á los que no la cumplieron, como somos imparciales, les censuramos. Aunque tienen por disculpa, que el representante del Sr. Fuente, de buenas á primeras, quisiera imponer á su representado como un *trágala*.

No se comprende como el representante del Sr. Fuente, que claramente se vió quería imponerlo, no accedió á tratar en la noche de "los seis hombres", por considerar muy acertadamente, que la designación de candidato correspondía á la Junta de distrito. Por esto sorprendió á los unos y á los otros, que poniéndose á los pueblos del distrito por moatera, sin reunir la Junta del distrito, unos cuantos señores, sin siquiera la representación obrera del comité, acordaran presentar la candidatura del Sr. Fuente, (cuando este mismo señor confesó públicamente en dos mitins que su nombre era la discordia, y que nunca más lo facilitaría para candidato por Tortosa.) Y el disgusto fué mayor, sin exceptuar á muchísimos radicales, porque aguardó el representante del Sr. Fuente á proclamar la candidatura de la discordia, precisamente el 11 de Febrero cuando al terminar la velada vió el entusiasmo unánime por la unión que se sellaba, tan deseada por todos los que amamos la Libertad y la República.

Está claro como la luz meridiana, que hay interesados, (poquísimos por fortuna) que no quieren la unión.

En cambio el partido republicano-obrero la quiere, y la haremos y triunfaremos.

Y volviendo á los números: en las elecciones de Diciembre último consiguieron los radicales 487 votos en el término municipal de Tortosa; ahora al cabo de cinco meses ya sólo han alcanzado los *fuentistas* 335, y en todo el distrito 562.

Ya veis republicanos á donde conduce anteponer el nombre á la idea. Los 3.091 votos que alcanzó en el distrito el Sr. Fuente, con la candidatura republicano obrera, se han reducido, Tortosa inclusive, á 552. Y los 1803 con que decían contar los *fuentistas* en Tortosa á 336, y esto que muchos votaron impresionados por la hoja que se repartió á última hora y no hubo tiempo de contestar.

En cambio los republicanos obreros sin trabajar casi el distrito, hemos conseguido 1001 votos y 567 en Tortosa.

No son deserciones como indica la prensa monárquica el reducido número de republicanos; son republicanos que anhelan la unión, y están retraídos esperándola, pero que ya tenemos valiosas ofertas para formarla, aunque algunos suicidas pretenden seguir el camino que conduce al aguiamiento.

Con qué no se regocijen los monárquicos que el resurgir del partido republicano-obrero es un hecho.

Exponemos hechos, números; compúsenlos como debe hacer todo hombre libre, el que no tenga su voluntad esclavizada por otro, y sabiendo á ciencia cierta donde radica el mal, debemos extirparlo sin consideraciones, sin vacilar, para que unidos todos los republicanos de verdad y los obreros, demos á Tortosa días de gloria, de progreso y de libertad.

Aclaraciones

A las manifestaciones hechas por D. Rafael Alemany en su hoja suelta, no hemos de poner ningún comentario. El comentario está en la misma hoja suelta, en los telegramas y en la conducta que después de la hoja y de

los telegramas han seguido unos cuantos republicanos.

Ahora, en lo que se refiere á un punto incidental de la hoja (el de los dineros de suscripción) á ese hemos de decirle al señor Alemany, que á él fué al primero á quien se le invitó á examinar los comprobantes del reparto; comprobantes que ponemos nuevamente á disposición de cuantos señores quieran examinarlos, y que no publicamos, lo mismo que los oficios remitidos por las entidades que indemnizaron y que recibieron bonos, por no ocupar con ello un lugar que El Pueblo necesita para otros asuntos.

El Pueblo también, á los dos días del reparto de los bonos daba cuenta de la inversión detallada de las cantidades recibidas.

No teníamos necesidad de vindicarnos ante quien acumula mala fé sobre la ignorancia; pero como no escribimos para él sino para los otros, para estos últimos les sirve ya con las palabras dichas.

Agradecimiento

Nuestro compañero Marcelino Domingo, está agradecidísimo á todos los pueblos del distrito de Roquetas que le han dado sus votos, especialmente á la liberal ciudad de Amposta, cuya noble actitud, la reaza y la ennoblece.

Nuestro compañero irá dentro de unos días á dar un mitin á dicha población.

Fallecimiento

Víctima de rápida enfermedad ha dejado de existir en esta ciudad, el ilustrado concejal de nuestro Ayuntamiento D. Pedro Franquet Martí.

A toda su familia, el sincero testimonio de nuestro pesar.

En el Principal

Cada día vense más concurridas las funciones que en tan hermoso coliseo da la notable compañía de zarzuela que en él viene actuando.

Para hoy y mañana se anuncian dos notables representaciones.

Derrotado

Cambó ha sido derrotado en todos los distritos donde se ha presentado. Le han conocido sus aficiones á ministro y le han dicho que le vote Maura. A los cambronistas de Tortosa les ocurrirá lo mismo.

En vez de administrar y fiscalizar, son incondicionales de la alcaldía.

Fuerza numérica

Las últimas elecciones han dado al partido republicano una nutrida votación, tanto en el distrito como en Tortosa.

Casi doblamos á los que no querían con nosotros tratar por creer que ellos tenían una gran mayoría.

Confesamos que en estas elecciones hemos alcanzado pocos votos por estar nuestros elementos en el retraimiento, pero con todo somos los más.

Y ahora que somos los más, y contamos con verdaderas fuerzas, ofertas y organización en el distrito, nuevamente y leal mente solicitamos la unión y concordia de todos los republicanos, cualquiera que sea su apellido.

José Armangol Pons Practicante

Tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales á los Sres. Médicos, y al público en general, para vacunar, sangrar, aplicación de sanguijuelas, cirugía menor, etc., etc.

Moncada, 7.—Tortosa

